

PRECIO.

En toda la isla,
6 rs. vn.**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.**ADVERTENCIA LEAL.**

No sabemos si el señor presidente del consejo de ministros, que tiene por su altísimo cargo la direccion general de la política, podrá dedicar una hora del día ó de la noche á pasar la vista por lo mas importante que publica diariamente la prensa ministerial y de oposicion; no sabemos siquiera si estas líneas tendrán la honra de ser leídas por el señor Cánovas del Castillo; pero si así no fuera, rogamos á quien posea la íntima confianza del jefe del gabinete que llame la atencion de aquel distinguido hombre público sobre los periódicos de anoche, seguro de que con ello prestará un verdadero servicio á este desventurado país.

Con efecto: si el señor Cánovas del Castillo se fija en que un periódico tan adicto á la situacion como la «Epoca» en vista de una alza considerable en los fondos públicos tiene que dar la voz de alerta á los especuladores, diciéndoles que el optimismo exagerado como la invencion de desgracias son medios de robar bonitamente el dinero á los incautos; si el señor Cánovas del Castillo se fija en que el «Diario Español» no encuentra argumento mas fuerte que hacer en favor de lo actual que acusar á lo inmediatamente anterior, de que no gobernaba por ningun sistema, ni con arreglo á ningun cuerpo de doctrina; si el señor Cánovas del Castillo se fija, por último, en que el «Tiempo» no encuentra asunto de mas oportunidad para ilustrar sobre él la opinion pública que el asunto del principado de Asturias, cuya complejidad no puede ocultarse al jefe de la situacion, es indudable que el señor Cánovas del Castillo ha de comprender que dentro del campo ministerial hay algo que merece concienzudo estudio, y tal vez pronto y eficaz remedio.

Pero si el señor Cánovas del Castillo acude despues a repasar los periódicos de oposicion, ¿no dirán nada á su elevada inteligencia las afirmaciones que en aquellos se hacen y reflejan con exactitud los clamores de la opinion publica?

No: si el señor Cánovas del Castillo pasa la vista por la «Prensa» verá que, como si nuestro apreciable colega hubiera previsto los artículos que inspirados en el mismo idéntico tema habian de publicar la «Epoca» y el «Diario Español», escribe las siguientes líneas:

«El bandolerismo continúa en pié en muchas provincias.

Las demás están invadidas por los carlistas.

Los maestros que no cierran sus escuelas se mueren de hambre.

En cambio hay muchos que no hacen otra cosa que comer.

Vivimos en el mejor de los mundos.»

Y si huyendo de este cuadro arroja la «Prensa» y toma en las manos otro periódico de oposicion, se encontrará con estas líneas, no menos espresivas que las anteriores:

«Cuando las autoridades superiores, los que representan al gobierno central en las provincias y á las autoridades de provincia en los pueblos, destituyen, encarcelan, abusan del poder, ó, por el contrario, lo ejercen con debilidad, no hay motivo en rigor para condenarles. ¿Por ventura tenemos alguna ley en ejercicio? ¿No se puede hacer de las leyes municipal y provincial lo que de códigos mas

altos y de principios mas respetables?»

Porque no está el mal en que esto se imprima y se publique en una hoja de papel, sino en que lo lleva impreso en su corazon todo ciudadano español y lo propagan todos los que hablan en el círculo de recreo, alrededor de la mesa del café, en las reuniones privadas, en el seno de la familia y en todas partes.

Dios, que penetra en el fondo de la conciencia, sabe los honrados móviles que nos impulsan a llamar la atencion, no ya del presidente del consejo de ministros, no ya del adversario político, sino del particular y cariñoso amigo, sobre estos síntomas que revelan un malestar profundo, sobre todo si se comparan con lo que esa misma prensa ministerial y de oposicion ofrece á la consideracion pública como producto de la actividad gubernamental.

Tres departamentos ministeriales, escepcion hecha de los de guerra y hacienda, dan algunas señales de vida ¿y en qué consisten estas?

El señor ministro de Estado continúa su cruzada contra los cónsules y ejercita sus condiciones de carácter en prohibir, bajo las penas mas severas para los empleados en su ministerio, la entrada en él de los redactores de periódicos.

El señor ministro de gracia y justicia, despues de lo que ha hecho en varios dias con los magistrados, se apresura á notificar á España por medio de los periódicos que le son mas simpáticos, lo que ha hecho en un solo dia con los jueces, y les comunica la interminable lista que insertamos en otro lugar.

Y el señor ministro de fomento, á quien ya no queda un solo empleado por remover, anuncia pomposamente que prepara un proyecto de colonias agrícolas.

¿Es posible que un hombre del preclaro entendimiento del señor Cánovas del Castillo no comprenda que no puede sostenerse ni por un instante mas el gobierno que en tales condiciones se encuentra y no hace nada para salir de ellas?

No tenemos la pretension de dar lecciones de gobierno á nadie, y mucho ménos al actual señor presidente del Consejo de ministros; pero lícito nos ha de ser esponerle respetuosamente que es absolutamente indispensable un cambio radical y profundo en la marcha del gabinete.

Por causas y con pretextos que no queremos examinar ahora, el ministerio que se halla al frente de los negocios no tiene política, ó si la tiene, se reduce á una sola afirmacion, que no puede ni debe discutirse, que no puede ni debe traerse constantemente, como lo hace la prensa ministerial, á la candente arena donde luchan los intereses y afectaciones de los partidos; y como en el régimen constitucional no se concibe la completa suspension del movimiento político ni por un solo dia, y al gobierno es á quien corresponde en primer término regular y ordenar ese movimiento; ó el señor Cánovas del Castillo se decide á salir del «statu quo» en que permanece, ó el sesgo desfavorable que contra él ha tomado la opinion se irá acentuando mas cada dia sin que quepa abrigar la esperanza de que sea facil reemplazar el actual ministerio con otro que se haya abierto camino en la opinion por los medios naturales dentro del régimen político vigente.

Medítelo, pues, el señor Cánovas del Castillo: su marasmo político, su carencia de iniciativa para abordar los grandes problemas pendientes tienen la ventaja de un aparente y momentáneo reposo para el gabinete que preside; pero comprometen su reputacion de hombre de Estado y le crean grandes responsabilidades para el porvenir.

—Como comprobante de lo que decimos en nuestro artículo de fondo, copiamos el siguiente suelto de la «Epoca»:

«Los fondos públicos experimentaron en el bolsín de anoche un alza considerable, elevándose el cambio de nuestra renta consolidada interior desde 17'40, á que se quedó por la tarde, hasta 17'85, y quedando á última hora sobre 17'65. La subida se fundaba en presunciones favorables sobre el término de la guerra, habiéndose dado como positivas ciertas noticias que no han recibido aun confirmacion oficial. Nosotros hoy, como hace tres meses, aconsejamos calma y prudencia á los especuladores, pues el optimismo exagerado puede serles tan funesto como el excesivo desaliento acarreado conflictos bursátiles que está en interés de todos evitar. Y si culpable nos parece la invencion de desgracias para deprimir el curso de los fondos, no podemos aplaudir los extremos en sentido contrario pues siempre conviene á resultar que para fines de lucro se esparce la inquietud en los ánimos y se roba bonitamente el dinero á los incautos.»

(«Imparcial.»)

Noticias nacionales.**CARTA DEL NORTE.**

Larraga 23 de marzo de 1875.

Mis queridos amigos: Antes de que el sol iluminara ayer los picos de Monte Jurra, el general en jefe y su estado mayor salian de este pueblo tomando el camino que conduce directamente al Monte Esquinza sin pasar por Oteiza. Cuando pasábamos por los sitios mas elevados del camino, la violencia del aire era tal, que se necesitaba un gran esfuerzo para conservar el equilibrio en las monturas.

Llegamos á las alturas á las nueve proximamente, siendo recibido el general en jefe á la entrada del campamento por el comandante del segundo cuerpo de ejército general Echevarría.

Sin descansar un momento el general Quesada empezó á recorrer á pié los trabajos de fortificacion, que han adelantado mucho, pero que distan todavía algo de estar terminados, como gratuitamente dicen los periódicos de Madrid, fecha 19, recibidos ayer en este pueblo.

El fuerte que rodea la ermita está completamente cerrado, abierto el foso en todo su perímetro, y construido unas fuertes y bellas caponeras que defienden los flancos de la fortificacion en varias direcciones. Se han hecho además notables obras interiores, como por ejemplo, dos depósitos acasamatados para municiones, un parapeto de piedra que defiende la puerta de la ermita y dos barracones de madera para alojamiento de la guarnicion. La ermita ha sufrido una verdadera transformacion interior, y aun á mí que la he tenido por casa durante ocho dias, me ha costado trabajo conocerla. Desaparecieron el altar mayor y los cielos rasos

para facilitar la construcción de dos órdenes de dormitorios, uno coligado y otro al nivel del suelo, destinados ámbos para la tropa. De la artillería de grueso calibre traída para estas defensas, no se ha colocado en el fuerte de la ermita mas que una pieza de á 12; las restantes están allí esperando la terminación de las esplanadas donde deben ser colocadas.

El fuerte Fajardo, que ha cambiado su nombre por el de Marqués del Duero, está mas atrasado; sin embargo, tiene ya cerrado el recinto por el foso y un fuerte muro de piedra, lo cual, dados el considerable desarrollo de la fortificación y el temporal de lluvias de los últimos días, significa un gran progreso alcanzado en quince días de trabajos hechos despues de la esplanación. Como es consiguiente, allí tampoco se ha emplazado ninguna de las piezas de gran calibre, bien que no han hecho falta cuando ha llegado la ocasión de hostilizar con resultado al enemigo. Solian los carlistas hacer á las dos de la tarde el relevo de las dos compañías que tienen en Alloz, presentando un magnífico flanco á cinco kilómetros próximamente del reducto de que me ocupo.

La distancia era superior al alcance de las piezas Plasencia allí colocadas; sin embargo, rebajando el terreno para dar mayor elevación al tiro, pudieron colocarse hace cuatro días tres granadas en medio de las compañías carlistas, y desde entonces el relevo se ha hecho en sitio cubierto y fuera del alcance de nuestros cañones. Debe tenerse en cuenta que el máximo alcance de las tallas de tiro calculadas para estas piezas es de 3,500 metros.

Mas avanzado que el fuerte Marqués del Duero, aunque no tanto como el de la ermita, se encuentra el de Cáceres, á donde fuimos á caballo. Allí no solamente está terminado el muro de circunvalación, sino que se han hecho ya un barranco, dos depósitos acasamatados para municiones y dos esplanadas para colocar las piezas de grueso calibre. Desde el punto culminante del reducto no se cansa uno de mirar el magnífico panorama que se descubre por todos lados. La vista de Estella, sobre todo, aquellas cuatro ó seis casas del barrio de San Pedro que vemos asomar por el portillo que da ingreso al valle donde descansa la ciudad; la torre que asoma por la cima de una colina y la bandera nacional que ondea en la cúpula, inspiran un sinnúmero de reflexiones que bastarían para escribir un libro interesante acerca de la insurrección. Las miradas de nuestros soldados están constantemente fijadas en aquellos edificios que denunciando la proximidad de la ciudad sagrada del carlismo avivan el deseo de penetrar en ese nido de rebeldes casi envuelto en el misterio para el resto del país.

Mas lejos y un poco á la izquierda, se ven asomar casi imperceptibles las peñas que ocultan la tristemente célebre cima donde yacen las víctimas del feroz Rosa Samaniego. En las alturas que rodean á Estella está construyendo el enemigo tres reductos mas, uno de los cuales tiene la forma de una estrella, segun distintamente vemos con el auxilio de los anteojos.

Cerca de la una de la tarde regresamos á la ermita. A las tres bajamos á Oteiza á tiempo de presenciar el fuego que los carlistas hacían á uno de nuestros baluartes desde unas trincheras del reducto que tienen en Santa Bárbara (de Oteiza); pero mientras estuvimos allí no ocurrió entre los nuestros baja alguna.

Al anochecer regresamos á Larraga, y pocos momentos despues leía yo en casa del brigadier Jaquetot la noticia de la sumisión de Cabrera y un número del «Cuartel Real» correspondiente al día 20, que contiene interesantes documentos conoci-

dos sin duda alguna á estas horas de los lectores de «El Imparcial.» Uno de ellos es la comunicación que el marqués de Manzaneda y el Sr. Merri dirigieron el 11 de marzo á D. Ramon Cabrera con las bases propuestas por nuestro gobierno para un convenio: otro es la contestación de D. Ramon Cabrera aceptando esas bases; y el último, un manifiesto del ex-cabecilla, hoy ya general español, á sus antiguos correligionarios, explicando los motivos de su determinación. No copio esos documentos, pues como he dicho, calculo que á estas horas habrán sido reproducidos por toda la prensa española.

Acabo de saber que esta noche pernoctamos en Lerin; será por lo tanto imposible que desde allí pueda remitir carta alguna por la falta de comunicaciones.

Vuestro afectísimo amigo y compañero.—M. Arous. (Imparcial.)

De «La Crónica de Cataluña» del 31 de marzo:

Leemos en «La Imprenta:»

«Entre los objetos recogidos por la ronda de Sabadell en el manso Borrell, despues de haber causado á los carlistas la dispersión de que tienen noticia, figura una libreta curiosa por demás. Todo induce á creer que pertenecía al llamado Noy de Badalona, y no Nen como hemos dicho alguna vez, y en ella están anotados por orden de fechas los socorros que ha suministrado el aduanero carlista Duñó, para el sostenimiento de la llamada partida federal que tiene á sus órdenes el citado Noy de Badalona.

Segun tenemos entendido, el cabecilla federal Noy de Badalona, por medio de oficios en que estampaba su firma y bajo una (a) su apodo, ha intentado alguna vez cobrar cantidades directamente de los pueblos, pero al saberlo Duñó, se ha opuesto ordenando que de ningún modo se le satisfaga cantidad alguna bajo ningún concepto.

Del «Diario de Tarragona:»

«Se asegura que los vecinos de Lloá y Gratallops que los carlistas tenían presos en Gandesa han sido puestos en libertad, merced á las vivas gestiones que se han practicado y sin haber conseguido que en los espesados pueblos se depusieran las armas ni se derribasen las fortificaciones. Ha contribuido mucho á tan feliz resultado la actitud de los habitantes de Lloá y Gratallops que demostraron estar dispuestos á pasar por todo antes que acceder á aquellas pretensiones.

En el recinto de Villafranca se está terminando la construcción de una nueva torre que aumentará considerablemente las condiciones de defensa de aquella importante villa.

El individuo de nación francés que en Torredembarra estafó hace poco tiempo fondos de la compañía de movilizados á que pertenecía, y un compañero suyo han sido sorprendidos en las inmediaciones de un pueblo de la provincia por una fuerza de voluntarios, la cual les disparó una descarga que les dejó muertos, creyendo que eran carlistas, pues que echaron á correr al darles el quien vive.

Los siete pasajeros que del tren procedente de Montblanch secuestraron el sábado los carlistas fueron conducidos á Albiol y allí se les dió libertad mediante el pago de cierta cantidad que para su rescate tuvo cada uno que satisfacer.»

De «Las Circunstancias» de Reus:

«La noticia que en uno de nuestros números anteriores dábamos como rumor que circulaba de haber fallecido el «Nen» de Prades parece que no carecía de fundamento, pues segun nuestras noticias

la fuerza carlista que detuvo el sábado el tren de Montblanch era la de aquel cabecilla pero iba mandada por un joven desconocido hasta ahora. El jueves de la semana pasada hubo en Cabacés un conato de insurrección resultando muerto el caballo que montaba el «Nen» y saliendo este con la mano derecha atravesada. Los autores de este acto segun se nos dice se han presentado ya á indulto.»

Del «Diario de Villanueva y Geltrú:»

«Anteanoche se presentó al alcalde de Caniellas en solicitud de indulto un individuo carlista, que ayer fué acompañado á esta por la ronda.»

Segun hemos oído decir, la ronda volante de Vendrell sorprendió á ocho individuos de una casa de campo de aquellas inmediaciones resultando cinco de ellos muertos de la lucha que se trabó y los tres restantes hechos prisioneros, uno de los cuales fué conducido el domingo último por la ronda de esta, para ser puesto á disposición de la autoridad militar por haber pertenecido á la que hace tiempo fué disuelta.

De «La Correspondencia» del 28:

Los hijos del infante D. Enrique han estado hoy á visitar á S. M. el Rey, su augusto primo.

Nuestro corresponsal de Ciudad-Real nos escribe con fecha 26, haciendo grandes elogios del bizarro y celoso comandante militar señor Reina, á cuya activa vigilancia y acertadísimas disposiciones se debe el que aquella provincia vaya viéndose libre de los bandidos y secuestradores que por allí pupulan, hasta el punto de que se espera fundadamente que para el próximo mes esté por completo limpia de criminales, á cuyo fin se encaminan los trabajos de aquella digna autoridad, perfectamente secundada por los escopeteros y guardia civil.

El 24, al ser conducidos á Granátula cuatro criminales, burlaron la vigilancia de los escopeteros y dieron á huir, resultando muertos los cuatro en la persecución que se les hizo.

Hé aquí sus nombres y antecedentes:

Salome Sanchez (a) el Medium: este fué preso por creerle autor de la muerte de dos guardias civiles en la Fuensanta; ladron en cuadrilla y director del secuestro del canónigo don Marcelo Martinez.

Baltasar del campo: estuvo 14 años en presidio, ladron en cuadrilla, asesino y autor del secuestro del señor Martinez.

Felix Romero (a) Bigotes: ladron con malísimos antecedentes y otro de los secuestradores del canónigo.

Fernando Millan: estuvo en el robo de la cañada, ladron en cuadrilla y asesino.

Además el día 22 murió Metralla, ladron en cuadrilla, asesino, licenciado de presidio y desertor del ejército.

Dice el «Pabellon Nacional:»

«De un momento á otro, segun noticias de personas que deben estar bien informadas, se publicará alguna resolución del señor ministro de hacienda favorable á los tenedores del cupon interior del último semestre. De ello se ocupa con preferente atención el señor Salaverría.»

Hoy ha estado á despedirse del señor ministro de la guerra el general de artillería señor Venenc, recientemente nombrado comandante general del arma en el ejército del Norte (Oficial.)

Probablemente mañana saldrá para su destino nuestro particular amigo el general Salamanca, con cuyo motivo será recibido en audiencia privada por S. M. el rey. (Oficial.)

VALENCIA 28 DE MARZO.

De «Las Provincias.»

Las facciones de Aragon mandadas por Gamundi y Boet, después de haber estado en Calaceite, Maella y Batea, se han dirigido á Caspe, en cuya importante poblacion se hallaban anteayer mañana, según se ha asegurado.

Noticias varias.

DE SUEZ Á GONDOKORO.

Hace apenas ocho meses, una expedicion salia de Egipto para el Africa central. Iba dirigida por el coronel Gordon y formaban parte de ella Witt, naturalista alemán; Linant de Brabant, orientalista francés; un oficial americano, el mayor Campbell; y dos ingleses, MM. Anson y Russell.

Estos viajeros sentáronse debajo de un viejo árbol del oasis d'Aryach, en el África tropical y grabaron sus nombres en la corteza del árbol. Desde aquel tiempo, tan corto sin embargo, la mayor parte de aquellos hombres ha dejado de existir. Gordon y Russell murieron víctimas del clima pestilencial del Nilo blanco; Anson sucumbió atacado por la fiebre antes de llegar á Gondokoro; Linant y Witt descansan al lado de M. Higginbotham, ingeniero jefe de sir Samuel Baker, en Gondokoro. Por último, el mayor Campbell recibió en Karthoum los honores fúnebres debidos al soldado.

Debajo de aquel mismo árbol se sentaba recientemente otro viajero inglés y allí escribía una interesante relacion de aquel viaje que acaba de publicar el «Times» y de la cual tomamos nosotros los siguientes párrafos:

«El lugar desde donde os escribo, dice el corresponsal del «Times,» es todavía muy distante de Gondokoro, que es el punto mas próximo de los señalados por el coronel Gordon, á 4° N. del Ecuador. Se emplea, para llegar á Gondokoro, casi tanto tiempo como para dar la vuelta al globo. Primeramente hay que ir á Suez; desde allí se va, en seis dias, por el mar Rojo, con los vapores del Khedive, á la ciudad de Souakim; de esta última poblacion, andando noche y dia montados en camellos, se llega á Berba; luego viene Karthoum, la antigua capital de la trata de los negros; de allí se sube el Nilo en 25 dias á bordo del vapor que Gordon ha mandado construir y que debe esperarnos en esta última ciudad, suponiendo que esté ya listo. Es una escursion que, de seguro, no tendria muchos atractivos para un sibarita.

En primer lugar, los vapores que hacen la carrera de Suez á Souakim distan mucho de ser unos modelos en su género. A bordo, no se encuentra ninguna provision y cada viajero tiene que traer consigo, si quiere beber y comer, todos los objetos necesarios. Luego están allí los piadosos y odoríferos peregrinos de la Meca, apiñados en la proa del buque.

A estos primeros inconvenientes, hay que añadir la carencia de ciencia naval de los oficiales de á bordo.

Los caramotes se hallan de tal modo llenos de inmundicia, y el calor es en ellos tan grande, que resolvimos dormir sobre cubierta. Empero, tuvimos la suerte de llegar á Souakim sanos y salvos, sin otro accidente que el de haber estado á punto de naufragar sobre un banco de coral.

Al desembarcar, nos vimos rodeados por los conductores de camellos, encontrándose allí tambien M. Marcopoli, el antiguo almacenista de sir Samuel Baker, que estaba tratando con ellos para que nos condujeran á Berba, haciendo brillar ante sus ojos monedas de plata austriacas.

Uno de los inconvenientes á los cuales tienen que

someterse los viajeros en aquel país, es la necesidad de llevar consigo moneda de plata austriaca; pues no se admite ninguna otra moneda y el oro es allí desconocido. Al fin, el trato se concluyó, y pasamos nuestra primera noche en Souakim, teniendo por único techo las estrellas que brillaban en el firmamento.

Al amanecer del dia siguiente, nos despertamos calados hasta los huesos por el rocío de la noche. Organizamos una caravana de veinte camellos y emprendimos la marcha hácia el país abierto que rodea la antigua ciudad de Souakim. La riqueza y la miseria forman allí un notable contraste y los espléndidos almacenes, recientemente construidos por el anterior gobernador, están puestos de relieve por las miserables chozas de tierra en las cuales vive la mayor parte de la poblacion. Los cinco árabes destinados á nuestro servicio llevan el traje mas primitivo, pero la extrema sencillez de sus vestidos está compensada por la riqueza de los adornos que llevan en la cabellera.

Por medio de cosméticos de grasa líquida mantienen sus cabellos levantados en forma de cúpula á seis pulgadas encima de su cabeza. «Esto es magnífico!» dije al scheick que nos acompañaba hasta algunas millas fuera de la ciudad; este pareció encantado de la admiracion en que me suponía; sin embargo, experimentó cierto despecho cuando le pregunté si llevaban los cabellos de aquel modo para resguardarse de los rayos del sol.

—«¿Acaso el hijo del sol puede temer á su padre?» respondiome con desden y volvió á tomar el camino de Souakim rascándose la cabeza con un largo alfiler de plata.

A medida que avanzábamos, el país se volvía mas salvaje y triste. Después de algunos dias de camino, las gacelas y las perdices de las arenas, únicos habitantes de aquellas regiones áridas con algunos árabes nómadas y los buitres, se hacían cada vez mas raros. Aquí y allá, en nuestro camino, encontramos grandes huesos blancos, y esqueletos de camellos que habian perecido de hambre. Nuestros animales se arrastraban penosamente en la arena, mientras que á alguna distancia, los buitres, ocupados en devorar alguna presa, se dignaban apenas tomar su vuelo á nuestra aproximacion. El agua que habíamos llevado en odres se evaporaba con el calor y la que encontrábamos á largos intervalos en los pozos era de tal modo salobre que no se podia beber.

Por fin, al cabo de seis dias de marcha incesante, nos hallamos acampados en un oasis del desierto cubierto, gracias á la abundancia de las aguas, de una vegetacion verde y abundante. Es el jardín del Paraíso comparado con las perspectivas siniestras del país que acabamos de atravesar. Las convulsiones de la naturaleza deben haber sido terribles en alguna época anti-diluviana. Montañas de arena hacinadas contra unas cordilleras de colinas volcánicas en una vastísima estension, bordan á cada lado el sendero sinuoso que seguimos y que por intervalos se halla completamente obstruido por rocas enormes de forma caprichosa.

Ningun ruido viene á interrumpir el silencio universal de la soledad, sino el de nuestros camellos pisando la desnuda roca. Hasta nuestros mismos guías parecen impresionados por esta escena de desolacion.

Los geólogos podrian recoger en aquellas regiones, no exploradas todavía, muchas riquezas y numerosos fósiles pertenecientes al mundo primitivo serian el premio de sus trabajos.

El sol se pone semejante á un globo de fuego detrás de las mas altas líneas de aquellas montañas calcinadas, y el follaje de los viejos árboles pro-

yecta una sombra compacta sobre el papel en que escribo estas líneas.

—«¿Cuando llegaremos á Berba, con nuestros camellos fatigados?» preguntó Russell á nuestro conductor.

—«Inshallah,» no será ántes de 10 dias.

—«Pues bien, «Inshallah,» habrá para tí cincuenta palos á nuestra llegada á Berba,» esclama Marcopoli que habia oido indignado aquella contestacion.»

(«Messenger du Midi.»)

Crónica Local.

En la mañana del domingo tuvo lugar la administracion del Santo Viático á algunos enfermos é impedidos de esta poblacion, no pudiendo efectuarse con la pompa y magnificencia ostentadas en los años anteriores, por impedirlo el mal tiempo que aparte del viento que reinaba amenazaba fuertes lluvias. A fin de no dilatarla para otro dia, se dispuso que el señor Rector, acompañado de varios eclesiásticos, saliera con el Viático y lo administrara á los enfermos é impedidos que lo tenían solicitado, incluso los del Hospital civil, para lo cual les fué puesto á su disposicion por el señor Baron de las Arenas y Alcalde de esta ciudad el coche de lujo particular, propiedad de la familia del mismo. Tal disposicion llamó la atencion del público por ser estraña y no conocida por muchos; y en efecto á las ocho y media de la mañana hallábase el coche á la puerta principal de la Parroquia invadida ésta y la Plaza de la Constitucion por una numerosa concurrencia y abriendo la marcha la escolta á caballo del Exmo. señor General Gobernador militar de esta plaza vestidos de rigurosa gala y sable desenvainado: tras éstos el coche custodiado por fuerza de la guardia civil, cuerpo de orden público, municipal y serenos; y tras éstos la compañía de romanos centuriones, cerrando la marcha una banda de música dirigida por don Jaime Calafat. La precipitada carrera que llevaban, impidió á la misma tocara durante su curso ninguna de las marchas fúnebres que al efecto tenían ensayadas.

Los enfermos é impedidos á quienes se les administró el Santo Viático fueron en número de veinte y tres incluso los del Hospital civil

En una de las casas que se están edificando en cierta calle bastante concurrida y muy de tránsito de esta ciudad, hemos observado la colocacion de ciertos objetos en lo alto del frontis, que creemos prohiben las ordenanzas municipales.

Vamos á ver si los encargados de la policia urbana y ornato público, con el celo que les distinguen dan con ellos.

En la mañana de ayer segun telegrama recibido se dió principio en Palma al ingreso en caja de los mozos salidos de esta el Domingo. De ellos hay ya de eximidos.

El vapor correo «Menorca» se halla detenido en la bahía de Alcudia á causa del mal tiempo que reina, segun lo demuestra el siguiente telegrama recibido en la noche del domingo y que nos ha facilitado la Administracion de los vapores.

Alcudia 4.—8:10 n.

Mahon 4.—8:31 n.

El Menorca detenido por mal tiempo. Avisaremos salida.---Oliver é hijo.

Hasta la hora de entrar en máquina el presente número no tenemos noticia de su salida.

*
*
*

A bordo del vapor-correo «Menorca» salieron en la mañana del domingo para Palma haciendo escala en Alcudia, los señores comisionados por los Ayuntamientos de los pueblos de esta isla, para hacer entrega en caja ante la Comisión provincial de los mozos de 19 años del actual reemplazo. Cincuenta y uno fueron los embarcados incluso los que deben ser eximidos por defectos físicos ante la espresada Comisión.

El embarque fué conmovedor, y en nuestros entendimientos redundaban ideas tan tristes y conmovedoras como la que presenciábamos.

¡Quiera Dios ver en breve terminada esta guerra de hermanos con hermanos y lograr la tan anhelada paz!

La función dada en la noche de anteayer en el casino Circo Industrial en el local que ocupa estuvo bastante animada y concurrida poniendo en escena los aficionados un escogido drama, dando fin con baile de sociedad.

El aspecto que presenta el tiempo desde el sábado por la noche es el propenso á lluvias. Si así sucediera bien para los sembrados y mal si se convierte en vientos. Sin duda que la mayoría preferiría lo primero, por ser de todos deseada.

En la tarde del domingo tuvo lugar en las Casas Consistoriales ante una escasa concurrencia de señores sócios, la Junta general de la Asociación de Beneficencia domiciliaria de esta ciudad convocada al efecto para la renovación de los señores que componen la Directiva habiendo, acordado la reelección de los mismos que la componen, ménos el Secretario don Francisco Orfila y Caules y el vocal encargado de la recaudación don Bartolomé Mercadal y Pons, nombrando en sustitución de ambos para desempeñar dichos cargos respectivamente don Juan Orfila y Pons y don Gregorio Femenías y Aledo.

En la Junta general celebrada el domingo último en el Casino del Progreso de San Luis, fueron elegidos para formar la nueva Junta los siguientes:

Presidente D. Juan Grafulla y Morales.
 Tesorero » Lorenzo Cardona y Llufríu.
 Secretario » Miguel Escudero y Uhler.
 Vocales » José Huguet y Sintés.
 » » Matías Moll y Seguí.
 » » Lorenzo Pons y Orfila.
 » » Juan Pons y Orfila.

Del «Mercantil Valenciano» tomamos las siguientes líneas:

«Por mas que se hable de paz, decía ayer un colega local, y la crean muchos como cosa acordada, insistimos en creer que está aun distante el dichoso día en que aquella sea un hecho. En distintas ocasiones hemos manifestado algunas dudas acerca de las probabilidades que existían para que el término de la fratricida guerra que tantas desdichas produce estuviese tan próximo como se anunciaba, aconsejando á nuestros lectores que acogiesen con alguna reserva cuanto sobre el particular llegase á su conocimiento, y hoy volvemos á repetir lo mismo: la «paz» es un problema cuya solución presenta serias dificultades.»

Sociedad Filarmónica.

Hoy martes á las 8 de la noche habrá ensayo de Orquesta y Coro, para la reunión general que tendrá lugar el próximo Domingo, correspondiente al mes de Diciembre pasado.

El programa se anunciará con anticipación.

El juéves 8 del presente á las 12 de la mañana tendrá lugar el sorteo de palcos, y los señores Sócios que sean agraciados podrán pasar á recogerlos en la Conserjería del Teatro.

Mahon 5 Abril de 1875.—El Srío. P. Papalcudi.

SORTEO 14.

En la Rifa celebrada ayer á beneficio de la Casa de Misericordia de esta ciudad han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.
170	10	1633	10	3204	10
382	500	1784	15	3426	50
620	10	1873	10	3441	10
637	30	1910	50	3770	30
834	10				
878	15				
955	100	2037	15		
958	30	2121	15		
		2159	10		
		2235	10		
1012	15	2554	30		
1018	30	2582	10		
1058	10	2624	10		
1076	10	2650	10		
1234	15	2657	10		
1303	10	2748	15		
1329	100	2924	15		
1476	10				
1501	15				
1553	15	3034	10		
1583	10	3142	10		

Se han distribuido 4000 cédulas.

Sección Religiosa.

Santo de hoy.

San Guillermo, abad y San Celestino, papa y confesor.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de Belén en la iglesia de San Francisco.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 5 horas, 37 minutos.—Pónese á las 6 horas, 29 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 6 horas, 9 minutos de la mañana.—Pónese á las 8 horas, 41 minutos de la noche.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DEL BIEN PUBLICO.

Madrid 3.—5:45 t.

Mahon 4.—8:26 m.

La Gaceta publica el reglamento llamando á oposiciones á las Cátedras que se hallan vacantes y restableciendo las propuestas.

Ha sido nombrado Director de Hacienda en la isla de Cuba el señor Bonafos.

Han sido rechazados los carlistas de la ciudad de Tivisa (Tarragona) causandoles vários muertos y heridos.

3 p. Interior, 17:82.

Exterior, 21:00.

Bonos, 50:00.

Anuncios.

D. Rafael Blasco y Moreno, juez de 1.ª instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: que el día catorce de Abril próximo y hora de las 11 de la mañana se procederá nuevamente á la venta en pública subasta, con arreglo al pliego de condiciones obrante en poder del pregonero público, de la casa número ciento veinte y dos de la calle del Castillo de esta Ciudad propia de D.ª Ana Escrivá y Gomila justipreciada en seis mil pesetas; pues así lo tengo mandado en Juicio Ejecutivo promovido contra la misma por los consortes Miguel Basilis y Ana Sintés sobre pago de dinero. Dado en Mahon á diez y ocho de Marzo de mil ochocientos setenta y cinco.—Rafael Blasco.
—Por su mandato, Juan Allés.

Hago saber: Que el día 14 de Abril próximo á las once de la mañana, se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente la casa número 21 de la calle de S. Gerónimo de esta ciudad esquina á la de San Antonio, tasada en 2.250 pesetas, arregladamente al pliego de condiciones que obra en poder del pregonero público: pues así lo tengo mandado en el juicio ejecutivo que sigue en este Juzgado don Juan Riudavets y Huguet contra Juan Escudero y Sintés sobre pago de cantidad. Mahon 18 Marzo de 1875.—Rafael Blasco.—Por su mandato, Juan Pons, Esno.

Hago saber: que el día veinte de Abril próximo y hora de las once de la mañana se celebrará simultáneamente en este Juzgado y en el municipal de Mercadal, con arreglo al pliego de condiciones obrante en ambos Juzgados, la venta en pública subasta de la casa número diez sita en la calle Menor de dicha villa, propia de los herederos de Francisco Gomila y Pons, bajo el tipo de mil doscientas cincuenta pesetas del que no se admitirán posturas inferiores; pues así lo tengo mandado en el expediente sobre venta de la referida finca. Dado en Mahon á diez y seis marzo de mil ochocientos setenta y cinco.—Rafael Blasco.—Juan Allés.

Pérdida.

El juéves 4.º del actual pasando por las calles de las Moreras, Cos y calle de Gracia, Nueva y plaza de la Constitución se perdió una sortija de oro. En esta imprenta darán la señas además de una gratificación á la persona que la presente.

Para vender.

Se venderán unos cercados de cabida aproximadamente de tres hectáreas y media, ó sean cinco cuarteras sembrado, situado en tierras de Llibertó de este término, con su correspondiente era, boyera, pajar, cisterna y 94 higueras, entre ellas unas 70 de pala ó chumberas. Informará el notario D. Francisco Andreu, Rosario 20.

Se desea vender una prensa de cortar papel en buen uso, con su correspondiente cuchillo; y además una mesa propia para coser. Todo apropósito para el que se dedica á la encuadernación.

En esta imprenta informarán de su dueño.